

PRESENTACIÓN

La Fundación Universitaria Cervantes San Agustín —UNICERVANTES— es una fundación ligada a la Orden de San Agustín que en este año 2024 está festejando sus 20 años (cuatro lustros) de constitución por el Consejo Provincial de los Agustinos en Colombia y 15 años (tres lustros) del reconocimiento por el Ministerio de Educación Nacional. A propósito de la fecha conmemorativa de UNICERVANTES durante el presente año en la novena edición de la revista institucional *Caritas Veritatis* se hará una presentación general sobre las raíces históricas y constitutivas de dicha Universidad como obra proyectada de los agustinos en Colombia, miembros virtuosos de la Provincia Nuestra Señora de Gracia en Colombia exigentes misioneros de la Orden de San Agustín en el contexto educativo.

San Agustín un ser humano virtuoso nace en Tagaste año 354 y muere en Hipona año 430, fue obispo de Hipona, conocido en la tradición eclesial como el doctor de la gracia, cuyas bases de su proyecto religioso fueron la interioridad, la comunidad y la verdad. Una de sus obras fue la fundación de monasterios para monjes y monjas, el objetivo del santo fue vivir en el monasterio con un alma sola y un solo corazón hacia Dios. Las obras literarias de san Agustín que se conservan en las bibliotecas agustonianas son inspiradoras y novedosas para los estudiosos de las universidades católicas.

En el siglo XIII se fortalece la Orden de San Agustín mediante la gran unión de los grupos eremitas que convivían en las distintas regiones de Italia y se constituye como una orden mendicante de la Iglesia, así como la orden mendicante de san Francisco y la de santo Domingo. A poco tiempo de recibir el reconocimiento de la orden mendicante de San Agustín, los agustinos empiezan a fortalecer el quehacer educativo en diversas instituciones de educación, tales como las universidades de Bolonia, Salamanca, Oxford y Paris.

En el acontecer histórico la educación de los frailes agustinos y el modelo pedagógico agustiniano ha sido un aporte de calidad para las diversas sociedades: En Asia Pacífico la Universidad de San Agustín en Iloilo Filipinas (1904), en América la Universidad de Villanova en Pensilvania- Filadelfia- Estados Unidos (1842); el Real Centro Universitario Escorial María Cristina en España (1892) y el Instituto Patrístico Agustinianum en Roma Italia (1969) hacen parte de la tradición agustiniana en la educación superior.

En Colombia la educación superior hace presencia mediante la Provincia Nuestra Señora de Gracia que se fundó en Cali en 1601. Unas siete décadas después surge una de las grandes y primeras universidades fundadas en la Nueva Granada: la Universidad San Nicolás Obispo, la cual debido a problemas político-religiosos presentó la desamortización presidida por Tomás Cipriano de Mosquera por lo que dicha universidad duró poco tiempo en la sociedad neogranadina, aproximadamente entre los años 1694 hasta 1861. Sin embargo, en el siglo XXI, en 1934 se funda el Liceo Cervantes por el doctor Jesús Casas Manrique. Dos décadas después, en el año 1950 la

Provincia Nuestra Señora de Gracia compra las licencias y los predios del Liceo Cervantes y encarga a los frailes Agustinos en la administración del Liceo Cervantes educando damas y caballeros cervantinos con valores agustinos. Es así como en la obra educativa de los agustinos, también Miguel de Cervantes es inspirador en los centros educativos y muy importante para la lengua castellana, el cual a través de su obra expresa los principios y el arte de las letras en la formación educativa para las damas y caballeros cervantinos.

En los registros del colegio del Liceo Cervantes (Norte, Retiro y Barranquilla) se encuentran un gran número de profesionales que se han distinguido como servidores públicos, así como en la empresa privada. En el año 2002 la comunidad de los frailes agustinos de Colombia presenta un proyecto de fundación del Instituto de Estudios Superiores - Fray Diego Francisco Padilla como antesala de la fundación de una universidad. Este proyecto educativo en el año 2004 tiene el acta de constitución por el concejo provincial de la Provincia Nuestra Señora de Gracia de Colombia (cuatro lustros) y a hoy, 2024, la Fundación Universitaria Cervantes San Agustín tiene 15 años del reconocimiento por el Ministerio de Educación Nacional desde el año 2009 y mediante la resolución nacional 3600 del 2 de junio en donde se confiere la personería jurídica. En el año 2010, el 27 de mayo, se hace una modificación a la denominación solicitada por el Ministerio de Educación Nacional mediante resolución 4235. En el año 2018 mediante la resolución 10741 se hace la nueva modificación a la denominación como Fundación Universitaria Cervantes San Agustín —UNICERVANTES—, a la fecha con tres sedes: campus Bogotá, sede Mocoa y sede Florencia.

La Fundación Universitaria Cervantes San Agustín es una universidad privada que forma artesanos de la esperanza con principios y valores según los inspiradores san Agustín y Miguel de Cervantes, ofrece a los estudiantes educación de calidad a todos aquellos que toquen las puertas de UNICERVANTES. A la fecha (2024), en pregrado UNICERVANTES tiene diez programas académicos en cuatro facultades: la facultad de ciencias sociales y humanas, la facultad de Teología, la facultad económica y ciencias administrativas, la facultad en analítica de datos. En posgrado tiene tres programas académicos: Innovación social y gestión de proyectos, teología e innovación clásica y derecho procesal. Efectivamente, los programas educativos de UNICERVANTES fortalecen la identidad institucional mediante la calidad académica de la comunidad de profesores y las publicaciones que imprimen el hecho investigativo.

Uno de los aspectos para fortalecer la calidad académica y la identidad institucional es la publicación de su revista institucional *Caritas Veritatis* número nueve, publicación seriada y de periodicidad anual. La revista publica artículos originales, inéditos, nuevos y novedosos resultados de investigación, revisión, reflexión y reseñas documentales con énfasis en temas asociados a las ciencias sociales, humanas, patristicas y teológicas. El contenido de la revista se sustenta de documentos inéditos presentados por investigadores y profesionales en general de diferentes instituciones de educación superior local, nacional e internacional, así como de eventos académicos y científicos con el aval de sus autores y la parificación en lo que respecta la evaluación del escrito sometido, lo que permitirá enriquecer los diversos programas académicos de UNICERVANTES con los artículos aquí publicados, aportando nuevo conocimiento desde diferentes perfiles

y perspectivas, divulgando el contenido, procesos y hallazgos de las investigaciones realizadas por cada autor y fortaleciendo el proceso educativo de cada lector.

Es así como cada uno de los autores comparten sus artículos, argumentos y temáticas, llevando al lector hacia un análisis cauteloso de los temas presentados en los manuscritos inéditos, inspirándolos a indagar de manera profunda las problemáticas evidenciadas por los autores y crear sus propias hipótesis, tesis y teorías. Los tópicos presentados en esta versión van dirigidos al público académico y científico que se encuentren atraídos por temas sociales y humanísticos; en este sentido, los artículos son de carácter analítico, reflexivo e investigativo para aquellos que pretendan indagarlos y conocer los argumentos, discusiones, métodos y resultados de los documentos publicados en la revista *Caritas Veritatis*.

Esta edición 2024 cuenta con nueve artículos denominados de la siguiente manera: Jacques Lacan, el Discurso Capitalista y la Falsa Completud, Un Análisis Cualitativo de las Tecnologías Emergentes en la Educación, La Mirada del Cuerpo Objetivo (deportivo) en el Aula de Clase de Educación Física, Caracterización de las Democracias Populistas en América Latina, Desprotegidos Ante el Odio: La Libertad de Cultos en la Era del Discurso Polarizado, La Psicología de la Conversión Religiosa: Un Aporte al Diálogo Interdisciplinar Psicología y Teología, La Teología como Sabiduría. Aproximación desde Algunos Escritos de los Padres Apostólicos, La Liberación de Israel Desde Egipto en el Libro Bíblico de los Salmos, Vida Humana y Ecología en el Pensamiento de Benedicto XVI.

Las temáticas tratadas en cada uno de los artículos profundizan en el ser humano, en la historia, en la Sagrada

Escritura, patología, derecho, entre otros tópicos. En este número de la revista es mínima la importancia de los Padres de la Iglesia y sus cambios paradigmáticos; más bien, es frecuente la destrezas físicas para la vida saludable, habilidades cognitivas, sociales y físicas para la vida, método exegético, tratados apologéticos, ideas filológicas, procesos educativos, argumentos que pretenden explicar realidades y acontecimientos actuales basados en teorías educativas, histórica, sociales, culturales y religiosas, los cuales se abordan a través de la investigación múltiple; no obstante, en la mayoría de los artículos también se aborda la investigación cualitativa y el análisis bibliográfico, lo que conlleva a resultados fiables para el fortalecimiento de la calidad educativa y de la identidad institucional en la Fundación Universitaria Cervantes San Agustín —UNICERVANTES—.

P. Fr. ELEVÍ SANTOS ZAVALA (PhD)
Vicerrector de Investigación
Vicerrector Administrativo y Financiero
Fundación Universitaria Cervantes San Agustín
—UNICERVANTES—